

# LA PROTESTA

DIARIO DE LA MAÑANA

OFICINAS: CALIFORNIA 1235

U. Tel. 317, Barracas

Ciudad y valores a nombre del administrador:

F. VILLARRUEL

## La política y el pueblo

Los romanos eran excelentes hombres de gobierno; sabían apreciar la inmensa utilidad del pueblo. Sacaban de las fuerzas anónimas irresponsables todo su colosal poderío; ellos no eran más que la expresión de los caprichos del número. Los pretorianos estaban a la cabeza; detrás de éstos se dilataba el inmenso pueblo obscuro, prolongación sombría de miserias y de bajezas... Un deber solamente tenían que cumplir los hombres de gobierno; contentar al pueblo, calmar su hambre y satisfacer el histerismo de sus alegrías. «Pane et circenses», era la divisa; en la justicia no había que pensar. La justicia no está en el gobierno; la legalización de un conjunto de convenciones borra de la mente la ilusión de las correspondencias legítimas de la justicia. Gobernar no es apreciar y comprender las manifestaciones de la existencia; comprender cuesta mucho trabajo, y para ello es necesario la desinteresada actividad de la inteligencia; es necesario además adoptar un método científico de análisis. Qué gobierno se para en estas pequeñeces de conciencia? No; la obra del gobierno consiste solamente en la defensa de un grupo de ambiciones y de intereses materiales, y en el mantenimiento perfecto del orden exterior. Sabéis lo que es este orden? La expresión de la indiferencia, el resultado de las relaciones simples de un número considerable de hombres que viven en esferas bajas, cuya atmósfera rara hace imposible la existencia del pensamiento de calidad superior; el orden exterior mantenido por el gobierno es la expresión más perfecta de la inconsciencia animal. El orden existe en toda la escala de la animalidad inferior, aunque en apariencia parezca lo contrario; el orden es la uniformidad, lo que no cambia a través del tiempo. Las relaciones animales no varían; están cimentadas siempre en los mismos instintos. El desorden es propio del hombre; la inteligencia humana posee el noble privilegio de revolucionar y transformar; el hombre no vive sobre la primitiva naturaleza formada por el azar; ha construido, ha creado una segunda naturaleza y él es un punto inquieto de conciencia, un relámpago de previsión en medio del tenebroso caos de las fuerzas ciegas... Donde hay inteligencia hay desorden, desorden creador de evoluciones; el significado de los minutos de la vida de un sabio destruye la obra de orden del gobierno. Este jamás ha podido dominar en las esferas del pensamiento; las minorías inteligentes están más allá de las leyes, por encima del orden. Para el gobierno; esto no tiene gran importancia; la vida social, sabido es, descansa en las mayorías. La fuerza del número, la inconsciencia animal de las bajas esferas humanas, sostienen el equilibrio; si no hubiera pueblo, si no hubiera número, el mundo ofrecería un espectáculo realmente divino. Pensad si en cada hombre contaríamos una inteligencia reflexiva y creadora; la vida sería una película cinematográfica que desenvolvería ante nuestra vista fascinada el desequilibrio fabuloso de infinitas sucesiones rápidas... Sería, entonces, imposible la existencia del gobierno; no habría lugar, en las inteligencias, para lo inmóvil, para las disciplinas del orden.

La política es el arte de cultivar el orden en el pueblo; esto es fácil. El orden animal se mantiene con muy poca cosa; «pane et circenses»; los romanos lo sabían; los políticos de nuestros días siguen adoptando la misma conducta.

Es necesario tener contento al pueblo; para ello, nada mejor que el pan y las diversiones. El partido radical argentino obra perfectamente; el pan bajo es una buena idea. El pueblo necesita solamente algunos gramos de pan para estar tranquilo; para qué otra justicia? Si al pueblo le enseñais que no solamente de pan se vive, corréis un gran peligro; el peligro de la disgregación, la dispersión del número. No es esto un mal muy grave para el gobierno? Los caprichos del número dan nacimiento a los legisladores, a todos los hombres de Estado; cultivar la homogeneidad, la existencia del número, es lo esencial.

Si, dad pan al pueblo, no dejéis que el descontento agite las superficies del orden; cumplid con vuestra misión.

Dejad que nosotros cumplamos con la nuestra; la difusión del pensamiento, la obra de disgregación del número, es tarea de las minorías. Día a día vamos arrancando a lo anónimo una inteligencia; el pueblo, todavía es pueblo, número; pero pronto no habrá sobre la tierra más que hombres.

Ricard

## ACTUALIDADES

### Desarrollo de la ebriedad

Apareció en Montevideo un boletín de estadística anunciando un desarrollo considerable de la ebriedad. Aquí y en el mundo entero sucederá lo mismo; triunfa la borrachera. La época es excelente, propicia; sabido es que cuanto más mieria existe, más el hombre se entrega al alcoholismo. La necesidad de suavizar el dolor, de hacer menos dura la existencia, conduce a la embriaguez; o al suicidio.

Los ciudadanos virtuosos se indignan ante esta victoria de la inconsciencia azul — así se llama a la embriaguez —; la normalidad ciudadana, es enemiga del alcoholismo.

Nosotros nos alegramos de este desarrollo de la ebriedad; borrachos de vino o de odio, clavaremos los dientes en las verdaderas causas del mal; lo esencial es estar borrachos para combatir las injusticias sociales. Borrachos de amor, de cólera, de desesperación o de aguardiente para explayar olas de violencia por encima de una sociedad podrida. Es necesario remover, revolucionar; y para esto, lo principal es estar fuera de la normalidad, de la estúpida normalidad ciudadana.

### Cuestión de cultura

Se lamenta «La Prensa» de que las autoridades, al aproximarse los días de elecciones, cometan toda clase de abusos con el propósito de favorecer los intereses de un partido, que casi siempre es el partido oficial. Se refiere a las autoridades provinciales; en este sentido, las autoridades de la capital proceden del mismo modo. Estos procedimientos, para el diario de la farola, están en contradicción con el grado de cultura que hemos alcanzado y que debemos representar realmente, y no de manera ficticia, en el concierto de las naciones civilizadas.

«Cuestión de cultura», dice «La Prensa»; nosotros diremos otra cosa. Para las autoridades y los partidos, la cultura no existe ni puede existir; la defensa de intereses y ambiciones excluye toda delicadeza. Máxime en las proximidades de una elección; la cuestión de cultura se resuelve en una cuestión de queso, de participación en beneficios gratos. La disputa de un puesto en el gobierno refleja al ambiente, a la luz de la vida; todas las sociedades del alma; por la conquista del voto, las autoridades y los partidos se hunden en el fango. La cuestión de cultura es cuestión de queso. Y sucederá siempre así, mientras exista el Estado; porque éste es la piedra de escándalo, el motivo que rebaja la dignidad del hombre.

### Gira del intendente

El nuevo intendente doctor Gramajo, ha hecho una gira por diversos barrios de la capital. Contempló el funcionamiento de varias ferias francas, estuvo en el inhumano lugar denominado La Quemada, pueblo de las ranas; halló todo en perfecto estado, todo bien, nada reprochable.

Las giras de observación de los personajes oficiales, dan siempre los mismos resultados; nadie como éstos con mejores disposiciones para hallar las cosas en situación excelente.

Sin embargo, los barrios extremos de la capital son hondonadas de inmundicias, lugares de pestilencia; en las calles se respira una atmósfera que es tortura para las narices y veneno para los pulmones. Calles bajas, húmedas, muchas sin empedrar; calles que en los días de lluvia forman ríos impidiendo el tránsito, perjudicando a los obreros que tienen que perder días de trabajo por no poder llegar hasta el taller...

Esto no lo ve el intendente, ni nadie que pertenezca al gobierno; en los mismos terrenos de la inmundicia y de las inundaciones, con el ejemplo a la vista, el intendente sentirá satisfecho pensando: todo está bien, todo está limpio, y en orden!

### Voluntarios de la muerte

Ayer se embarcaron en el vapor «Desna» numerosos voluntarios ingleses, jóvenes casi todos.

Van a la guerra.

Esto nos entristece; pensamos en la obra de paz y de progreso que debería realizar la juventud, en las energías renovadoras que se pierden sin provecho para la humanidad. Nos agrada ver en cada joven, en cada voluntad de veinte años, una afirmación rotunda de la vida; la juventud jamás debería colaborar en la obra de los poderes autoritarios, poderes viejos, todas las negociaciones de la personalidad son lamentables...

Los jóvenes voluntarios de la muerte, dan a su destino una finalidad mezquina; no es matando, destruyendo expresiones de vida como el hombre realiza su valor, sino creando, cultivando en el jardín del mundo todas las plantas, todas las flores de la humanidad.

Jóvenes hermanos; sed voluntarios de todo lo noble y hermoso; los gobiernos matan, preparan las guerras; matad vosotros al gobierno, hacéd imposibles las guerras.

Vuestras madres y las madres de muchos quedarán profundamente agradecidas...

## CRÓNICA EXTRANJERA

### LA SITUACION EN ITALIA

¿Tendremos o no tendremos guerra? Esta es la pregunta que se hacen todos los italianos, los unos temiendo por nuestra juventud, los otros cantando himnos a un nacionalismo burlón y fanático.

Dicen algunos diarios: que Italia entrará en el conflicto porque tiene miedo de Alemania. Efectivamente — sostienen — la Germania ha demostrado estar armada como no lo está hoy ninguna potencia.

Ni Francia, ni Inglaterra, ni Rusia poseen una organización militar tan poderosa como la de Alemania, la cual, desde medio siglo atrás, se preparaba para la guerra mientras hablaba y hacía hablar de paz. Ahora si Italia interviniera en la lucha colocándose al lado de Francia, es indudable que la Alemania le daría mucho que hacer porque hoy mismo Italia no está tan preparada como se supone. Se ha probado que el poderío bélico italiano, quedó debilitado por la guerra libica — guerra a la cual fué inducida por la Germania para agotarla; — tiene hoy un ejército que puesto en pie de guerra puede alcanzar a dos millones de hombres y que — si puede tener mucho entusiasmo como lo creen los patriotas y como no lo creemos nosotros — está mal armado y poco instruido militarmente y que además carece de muchas cosas. En suma Alemania aplastaría seguramente a Italia.

Dicen otros: (monárquicos que no comprenden la necesidad de la dinastía sabauda, radicales que radicalmente nada quieren, republicanos que sueñan con la república presidida por Victor Manuel III, socialistas que ridiculizaron el ideal internacionalista y aquellos contados anarquistas... que han perdido el bien del intelecto — que Italia no debe ser vil y que debe marchar resueltamente al lado de Francia contra Alemania. Los hijos de Ricciotti Garibaldi — dos de los cuales; Constante y Bruno, cayeron en los campos de batalla — nos han dado el ejemplo y el estímulo. Dicen éstos, que el puesto de Italia lo indica la civilización que enarbolaba la bandera de la igualdad, de la libertad y de la fraternidad; simbolizando la República francesa. Que no es el caso de historia ni de sentimientos. Que los pueblos latinos que hoy no participan en la lucha deberían avergonzarse.

¿Qué importa el saber que la Germania está bien organizada y que es más fuerte que nosotros los latinos? ¿No es preferible para nosotros hacernos ma-

sacrar por los bárbaros, antes que someternos su yugo maiana? ¿Y además, quien asegurará la absoluta victoria de Alemania? ¿De tantos monstruos se decía, que querían, en virtud de su potencia, dominar a la humanidad entera, que ocurrió? Ocurrió que al último los monstruos que pretendían esclavizar a todos los seres humanos, automáticamente se abismaron. No haya miedo entonces y con Francia contra Alemania.

Pero — objetan otros — cuando vosotros hayáis aplastado al militarismo prusiano, ¿creéis verdaderamente de haber concluido con todo el militarismo? ¿Creéis de veras que cuando queráis organizaros humanamente, os será permitido? ¿No es en cambio obvio pensar, que anulado el militarismo tedesco, surgirá otro más formidable y más temible?

Como lo véis, yo he querido expresaros en pocas palabras las opiniones de todos los italianos. De ellas podréis argüir, si todos o parte de los italianos son contrarios o favorables a la guerra. ¿Quién lo sabe?

Nosotros Podemos, no obstante, afirmar que las mujeres — madres, hermanas, esposas — temen.

El gobierno recluta las clases a todo correr, se habla de próxima movilización; por otra parte, por medio de los diarios oficiosos, el gobierno asegura que no saldrá de la neutralidad. Mientras tanto, mediante toda la neutralidad del gobierno Alemania y Austria se proveen en Italia; Cargamentos de artículos alimenticios llegan a Italia, saliendo para Suiza y pasando desde ésta a Austria y Alemania.

Así, todos los géneros de primera necesidad han aumentado de precio. Nuestros patriotas — comerciantes y usureros — realizan pingües negocios.

Estas canallas, mientras en las conferencias y públicos comicios favorables a la guerra, gritan que es menester tomar a Trento y Trieste, por otra parte venden a los alemanes, trigo, arroz, aceite, tocino, etc., etc., y se enriquecen en breve tiempo.

El pueblo italiano tiene hambre. La carestía llama a sus puertas. El costo medio del pan ha llegado ya a 70 céntimos. Para obtener fideos pasables, hay que gastar 80 céntimos como mínimo. No hablamos de otros artículos como aceite, queso; es cosa increíble. La vida se vuelve imposible para el proletariado italiano.

Ya en Sicilia, Sardegnio, Florencia y en las Puglias se han realizado manifestaciones populares contra el gobierno...

Recientemente el gobierno tomó una decisión, perfectamente inútil en estos momentos, para poner freno a las ambiciones de los especuladores...

La situación de Italia es muy grave. Nosotros los anarquistas tenemos el deber de continuar nuestra propaganda...

Roberto D'Angiò. Nápoles, 31 de febrero 1915.

Reseña internacional

LA MISERIA EN ESPAÑA. — LA CARESTIA DE LA VIDA EN EL FERROL.

Madrid. — Comunican del El Ferrol que el encarecimiento de las subsistencias produce en aquella ciudad graves trastornos económicos...

Para muchas familias obreras constituye un difícil conflicto, cuya solución no se vislumbra, por lo cual la opinión se muestra sumamente alarmada...

LA MISERIA EN ITALIA. — MANIFESTACION DE DESOCUPADOS.

Roma. — Dan cuenta de Belluno que un numeroso grupo de obreros y labriegos desocupados, realizó hoy una tumultuosa demostración de protesta...

Los manifestantes intentaron dirigirse a la prefectura, pero la fuerza pública les cerró el paso y trató de dispersarlos.

Con la llegada de refuerzos, constituidos por un destacamento de infantería, los manifestantes quedaron inmediatamente arrollados...

LA REVOLUCION EN MEXICO. — UNA CATASTROFE FERROVIARIA.

Nueva York. — Un telegrama de Boston dice que se recibió en esa ciudad una carta de un misionero norteamericano...

Dice que los carrancistas habían derrotado a los villistas en Guadalupe y el gobernador de este Estado había ordenado que las familias de los soldados fueran llevadas en esa ciudad desde Colima...

Os saludan fraternalmente por el Consejo. Francisco García. Buenos Aires, Marzo 6 de 1915.

jes y los niños que formaban la mayoría de los viajeros. El maquinista aturdido por esa aglomeración perdió su sangre fría...

Desocupación y carestía

Resolución de la F.O.L.B. La Federación Obrera Local Bonaerense ha tomado una resolución oportuna y que muchos esperaban como una expresión lógica de la organización proletaria...

La velada del domingo

Pro-pesos. Con bastante concurrencia se efectuó el domingo a la noche la función y conferencia que los «Pintores Unidos» dedicaban a total beneficio de los presos por cuestiones sociales.

Terminada aquella, el compañero Marotta disertó sobre «Organización obrera», desenvolviendo el tema con referencia a los momentos actuales internacionales que permiten al Estado y al Capital el desenvolvimiento de su desenfrenada acción...

Acto continuo el compañero Billota cumplió su número cantando un estilo antimilitarista de su repertorio. Le siguió la representación de la divertida comedia «Silvino Abrojo», que agrada lo bastante a la concurrencia.

En suma, fué un rato agradable de esos que, por desgracia, no pasamos muy a menudo.

El origen de los bloques erráticos

Días pasados «La Nación» en el número que contiene el folletín núm. 2 del «Elogio de Ameghino» por Lugones en el «Correo», se da a un preguntón una respuesta errada sobre el origen de los bloques erráticos...

En los locales obreros, en las plazas, en los periódicos, día por día, trabajamos y para que se accione solamente. Así llegaremos al punto, al miraje de todas nuestras esperanzas que resumen una carrera de sufrimientos y de angustias.

Plancha policial

La celebración del congreso ferroviario ha servido para los sabuesos de orden social, de ocasión para identificar algunos agitadores que no figuran en los prontuarios y les ha ofrecido la oportunidad de hacer una plancha fenomenal.

Los aludes arrancan de las laderas de las montañas en su vertiginoso descenso inmensos montones de hielo que se desmenuzan en pedruzcos...

Conducido a orden social, fuéronle sacadas las impresiones digitales, las compararon... y se quedó estupefacto el empujador por la plancha.

«Cómo, no es Vd. español y de San Cristóbal? ¡¡ Buena disculpe, nos hemos equivocado.

Y qué puesto en libertad. Ha sido boicoteada LA COMPAÑIA ARGENTINA DE TABACOS Boicot a los productos de la Compañía Argentina de Tabacos

Folletín de «La Protesta»

Asuntos gremiales. Los gráficos. El camarada gráfico P. Mármol, en un artículo publicado en «La Vanguardia» del viernes 5, se conduce — y con justicia — de que el gremio gráfico de la capital se halle dividido...

Si bien es cierto que es necesario el concurso de la totalidad de los obreros para que la acción que desenvuelven rindan con más exactitud los frutos entrevisos, no es menos cierto que esa acción debe ser concorde, armónica y sobre todo desarrollada hacia el objetivo que tiene en cuenta el obrero al asociarse...

Desde ese entonces, — hace cuatro años — no se han cansado los gráficos que actúan hasta ayer en esa Federación de demostrar esa mala obra y las pésimas que le han ido sucediendo.

Se ha coartado la expansión revolucionaria de una huelga, por medio de la implantación de un convenio entre patronos y obreros; convenio o arbitraje que nuestra condición de obreros impide reconocer, pues, lo repito, estamos y debemos estar siempre en contra abierta con los capitalistas...

Tendrán — como antes — otro Departamento de Trabajo que los vuelva a engañar, a extraviarlos en la vida, guiándolos y fletándolos apelmazados e impotentes, a lugares donde no pueda resurgirles por nunca la dignidad, el concepto justo de sus actividades, errantes como caravanas bárbaras que vagan de oasis en oasis, de pago en pago, buscando calmar sus hambres...

¡Burgueses! ¡Que esos no comprendan nunca su verdadero rol, el natural derecho que les pertenece por hallarse encajados en la vida, porque sí...! ¡Guardal... Senra Pacheco

Guardal...

Ya llegan los bárbaros. Y los tristes. El tropel, la caravana de extraviados en la vida, que bajo el sol y sobre el agua, entre el fango y a base de hambre, hicieron su salida a parir sus frutos a la zafra para levantar la cosecha, especulación y jena...

Viene como se fueron. Engañados. La vida los sopapó en la boca acá y allá, en la ciudad antes, en el campo después, y nos cachetó a nosotros también, que gastábaros y esperábaros otra acción de ellos. Llegan sin un centimo, sin una esperanza, borrado el rictus alegre que la juventud marca en los rostros. Y corretearán otra vez por la ciudad tras la bazofia y el limosno sin un acto, sin un gesto que muestre su sufrir ante y frente a la rapacidad y explotación capitalista.

Caravanas tristes, sin nervios, que colaboran para otros y sufrieron por todos... llegarán ya. Y la socorrida burguesía les saldrá al paso con la limosna de sus sobras, a calmarles el hambre y a domesticarles el espíritu.

Queremos y quiero un Congreso Obrero, pero como un simple medio de activar la propaganda, no como un refugio de toda nuestra obra, más amplia, más profusa que la de él.

En los locales obreros, en las plazas, en los periódicos, día por día, trabajamos y para que se accione solamente. Así llegaremos al punto, al miraje de todas nuestras esperanzas que resumen una carrera de sufrimientos y de angustias.

¡Burgueses! ¡Que esos no comprendan nunca su verdadero rol, el natural derecho que les pertenece por hallarse encajados en la vida, porque sí...! ¡Guardal... Senra Pacheco

PUBLICACIONES RECIBIDAS

«El trueno», dirigido por el camarada A. Doriso, ha iniciado su publicación en Sal a un periódico semanal de crítica que lleva por título «El trueno».

«El Estudiante». — En esta capital ha iniciado su publicación un periódico dedicado a los obreros y a los asuntos pedagógicos y científicos, realizado en colaboración por la juventud estudiantil.

«El Obrero en Madera». — Con sección material de crítica y orientación sindical, está presentando el número 70 — correspondiente al mes en curso — de este periódico el órgano de la Federación de Trabajadores en Madera.

«Libre Examen», de Bolívar, número 199. Exponiendo de muchos entusiasmos, este semanario sigue sin interrumpir su aparición regular.

«Boletín de la Liga de E. Racionalistas», número 4.

BOICOT a la QUILMES

Declarado por Delegados de las Sociedades Obreras y aplicado por los trabajadores de todo el país.

no. Esos tiempos seguían el mismo recorrido que siguen ahora los témpanos provenientes de las tierras antárticas, las corrientes que llevaban a lo largo de las cordilleras; esto es, viajaban sobre las pampas, entonces cubiertas por el mar.

Los témpanos más cargados eran los más pesados, por eso tenían mayor calado que los demás y cualquier cumbre submarina los atajaba quedando por decirlo así fondeados. Por eso se encuentran piedras extrañas un poco en todas partes, incluso sobre las cumbres de algunas colinas.

Según Ameghino es ésta la única explicación herosimil y racional de tan extraño hecho que no es peculiar de la Argentina sino que se ve en Alemania, en Francia y un poco en todas partes. No hay otro agente capaz de realizar tan notable trabajo.

Tal es el origen de los bloques erráticos.

Natal De Barbieri.

Mirajes

Poner la esperanza en un punto, en un miraje y marchar recto hacia él. Así se ahorran fuerzas y tiempo. Todo lo que se haga en el camino ocurrirá ciertamente a fortalecer ese andar, pero por lo mismo son simples medios...

Hemos puesto nuestra vida toda, toda nuestra esperanza, — resumen de milares de angustias y sufrimientos, — en el cambio completo de este sistema de vida y de producción. Y en ese trabajo estamos; vamos rectos como puñalada hacia ahí. Y toda nuestra acción se desenvuelve de acuerdo con esa esperanza.

Y entre los obreros, productores explotados y oprimidos, por ser los que sufren doblemente, también anima esa esperanza; factible en un momento de energía potente e inteligente.

Hoy, por ejemplo, la mayoría proletaria ha puesto sus esperanzas en el Congreso Obrero, esperando que allí tal vez se apesure, por la sanción de la mayoría, ese momento de acción, ese ensayo de las fuerzas asimiladas, arrojándose a la revolución, al mejoramiento. No hay nada de eso, compañeros. Lo repetimos: de un congreso no sale más que un diseño, un esbozo planeado de lo necesario a la actividad; pero no un acto, que se elabora, se ha elaborado y se gestará siempre en la calle, al aire libre, a ponchazos y a palabras inteligentes, pero fuertes.

Queremos y quiero un Congreso Obrero, pero como un simple medio de activar la propaganda, no como un refugio de toda nuestra obra, más amplia, más profusa que la de él.

En los locales obreros, en las plazas, en los periódicos, día por día, trabajamos y para que se accione solamente. Así llegaremos al punto, al miraje de todas nuestras esperanzas que resumen una carrera de sufrimientos y de angustias.

¡Burgueses! ¡Que esos no comprendan nunca su verdadero rol, el natural derecho que les pertenece por hallarse encajados en la vida, porque sí...! ¡Guardal... Senra Pacheco

LA COMPAÑIA ARGENTINA DE TABACOS

Boicot a los productos de la Compañía Argentina de Tabacos

Declarado por Delegados de las Sociedades Obreras y aplicado por los trabajadores de todo el país.

Asuntos gremiales

Los gráficos. El camarada gráfico P. Mármol, en un artículo publicado en «La Vanguardia» del viernes 5, se conduce — y con justicia — de que el gremio gráfico de la capital se halle dividido, desunido por un «grupo» de la F. Gráfica Bonaerense, para formar otra entidad gremial, — esto lo dice — la «F. de las Artes Gráficas».

Si bien es cierto que es necesario el concurso de la totalidad de los obreros para que la acción que desenvuelven rindan con más exactitud los frutos entrevisos, no es menos cierto que esa acción debe ser concorde, armónica y sobre todo desarrollada hacia el objetivo que tiene en cuenta el obrero al asociarse...

Desde ese entonces, — hace cuatro años — no se han cansado los gráficos que actúan hasta ayer en esa Federación de demostrar esa mala obra y las pésimas que le han ido sucediendo.

Se ha coartado la expansión revolucionaria de una huelga, por medio de la implantación de un convenio entre patronos y obreros; convenio o arbitraje que nuestra condición de obreros impide reconocer, pues, lo repito, estamos y debemos estar siempre en contra abierta con los capitalistas...

Tendrán — como antes — otro Departamento de Trabajo que los vuelva a engañar, a extraviarlos en la vida, guiándolos y fletándolos apelmazados e impotentes, a lugares donde no pueda resurgirles por nunca la dignidad, el concepto justo de sus actividades, errantes como caravanas bárbaras que vagan de oasis en oasis, de pago en pago, buscando calmar sus hambres...

¡Burgueses! ¡Que esos no comprendan nunca su verdadero rol, el natural derecho que les pertenece por hallarse encajados en la vida, porque sí...! ¡Guardal... Senra Pacheco

PUBLICACIONES RECIBIDAS

«El trueno», dirigido por el camarada A. Doriso, ha iniciado su publicación en Sal a un periódico semanal de crítica que lleva por título «El trueno».

«El Estudiante». — En esta capital ha iniciado su publicación un periódico dedicado a los obreros y a los asuntos pedagógicos y científicos, realizado en colaboración por la juventud estudiantil.

«El Obrero en Madera». — Con sección material de crítica y orientación sindical, está presentando el número 70 — correspondiente al mes en curso — de este periódico el órgano de la Federación de Trabajadores en Madera.

«Libre Examen», de Bolívar, número 199. Exponiendo de muchos entusiasmos, este semanario sigue sin interrumpir su aparición regular.

«Boletín de la Liga de E. Racionalistas», número 4.

BOICOT a la QUILMES

Declarado por Delegados de las Sociedades Obreras y aplicado por los trabajadores de todo el país.

Movimiento obrero

Los sindicatos. La idea, la aspiración materializada, que conglomerara a los trabajadores en las sociedades de resistencia es, momentáneamente, su mejoración, la elevación del plano de vida en que producen. Por eso es que en ellos y para no éitorpecer esas aspiraciones, sintetizadas en forma de lucha contra el capital, es que se desea excluir todo otro orden de ideas que no sea el encaminado a armonizar y consolidar la fuerza organizada, ejercitándola para las conquistas, para las mejoras; en ellos no se sustenta ningún pre-concepto que no se afiance real y palpable en las necesidades imperiosas de la clase.

Reconocemos en él, un plantel de organización capaz de producir sus efectos en el momento de la acción por cuanto no distrayéndose de su camino, concurre real y potentemente al objetivo deseado: un arma incontrarrestable que accione contra el capital hasta el extremo de aniquilarlo anulándolo.

Ahora bien, en ellos, para su mejor subsistencia — se dice — ha cundido una práctica de desenvolvimiento que a nuestro modo de ver amengua el espíritu de lucha que debía caracterizar a los sindicatos. Desdoblando apenas la acción directa, se ha creído más beneficioso cundir, en ellos la base múltiple de acción o sea a más de aquella acción directa contra el capital explotador, la ayuda en casos de desocupación, el subsidio al obrero que va a servir en el ejército, etc.

Será todo ello el producto de espíritus todo lo compasivos que se quiera, pero representan para el sindicato, lo repetimos, una distracción de su objetivo principal y único, pues, continuando en ese tren pronto degeneraría su obra en un socorro mutuo y entonces no tendrían razón de ser y se habrían malogrado las esperanzas de los que desean ver florecer el capitalismo y por ende su derivado, el Estado.

Se retrasa con esa obra la evolución que trabajamos en la masa obrera en pro de su liberación económica y que trabaja todo obrero en pro de una más humana y razonable condición de producción.

Congreso de obreros ferroviarios

SUS ULTIMAS SESIONES. El domingo por la mañana, en el salón de la calle Méjico, continuaron sesionando los delegados al primer congreso de la Federación Obrera Ferroviaria.

Los delegados de las secciones Cruz del Eje, Alianza, San Juan, Liniers, Tandil, Ayacucho, Hacha, Ameghino y Lincoln que se retiraron en el día anterior, se reincorporaron de nuevo acudiendo a la invitación de los demás delegados. El delegado que acompañaba a Casus en la delegación por Rosario y Santa Fe, quedó con las dos representaciones.

Están presentes 27 delegados y se designa para presidir al delegado de Alianza.

Se continúa la discusión de los Estatutos. El artículo 3º, es motivo de un vivo debate por la proposición de algunas delegaciones para que fueran modificados. Puesto a votación, fué aprobada. Después se puso a votación la elección en virtud de que algunos delegados votaron en contra del mandato que tenían. Puesto de nuevo a votación, obtuvo mayoría la proposición de que quedó como está, haciendo

constar que la Federación fuese adhiere a la institución nacional del país. A pedido del delegado de Tucumán, se lee la nota de la sección Cruz del Eje, en la que comunica su adhesión a los estatutos. Queda en evidencia que el delegado en el congreso está sosteniendo un criterio contrario al proponer reformas de acuerdo con su apreciación individual.

Los artículos 4, 5, 6 y 7, son aprobados como están; con modificación el número 8, inciso B, referente a la pérdida de los derechos de socio: «por morosidad después de noventa días, transcurridos desde la última cuota pagada»; ídem artículo 10, inciso G: «El Consejo Federal puede pedir la expulsión de cualquier socio que indebidamente se hubiera apropiado de objetos o dinero pertenecientes a la organización».

Sesión de la tarde. Se inicia a las 2 p. m., con asistencia de 28 delegados. Preside el delegado de Alianza.

El delegado por Cruz del Eje, pide se pase una nota a «La Protesta», pidiendo rectificación de algunos términos vertidos en la crónica de las sesiones anteriores. No se hizo lugar.

El delegado por Tucumán, hizo también una moción de esa índole contra «La Vanguardia», que retiró después. Se continúa la orden del día.

El delegado de Cruz del Eje manifiesta que se abstendrá de votar y hacer proposiciones por encontrarse cohibido por el mandato de la sección que representa y hace constar que al terminar la sesión se retirará del congreso.

Se hace un breve cuarto intermedio para hacer sacar la fotografía de los congresales.

Se sigue discutiendo por artículos los estatutos.

Como no disponemos de espacio para detallar los debates, nos concretamos a mencionar solamente las reformas introducidas pasando por alto los artículos que fueron aprobados sin observación o por mayoría.

Artículo 12, inciso A. (Moción Tucumán y Maldonado): «Que cada sección establezca la cuota que crea convenientes».

Artículo 14. — Suprimido por moción de Liniers.

Art. 21. — (Moción Tucumán, Tandil y otras): «Las secciones efectuarán asambleas ordinariamente cada mes y extraordinarias cuando lo crea conveniente la comisión administrativa; cuando ¡¡ ¡moción del Consejo Federal y por solicitud del 5 por ciento de los socios. En las asambleas extraordinarias no se tratarán más asuntos que los indicados por la convocatoria».

Art. 23. — (Moción Rosario): «Las secciones y subsecciones, remitirán mensualmente al Consejo Federal el 25 por ciento de las entradas totales; etc».

Párrafo último: «Cuando una sección o subsección se disolviera, el fondo social y los títulos que poseyera, quedarán a disposición del Consejo Federal, que los restituirá cuando se reorganicen».

Artículo 26. — Anulado.

Artículo 38. — (Moción Tucumán): «Que los grupos pertenecían a las secciones»; en consecuencia, queda anulado este artículo y los subsiguientes y los mismos que se refieren a los grupos.

Art. 51. — Agregado inciso e, «que se ame a referendum o voto general siempre que éste sea solicitado por la quinta parte de las secciones».

Art. 61. — (Moción Alianza). Para ser delegado al congreso es indispensable ser socio de la Federación y haber

una vez he propuesto estrechar los vínculos entre una y otra entidad, pero he comprendido, por las razones expuestas, que, «por ahora», es realmente imposible. No niego que de parte de los asociados en la Bonaerense haya consciencia, pero el espíritu que la informa, no es consciente. José Vieyra (Gráfico)

Movimiento obrero

Los sindicatos. La idea, la aspiración materializada, que conglomerara a los trabajadores en las sociedades de resistencia es, momentáneamente, su mejoración, la elevación del plano de vida en que producen. Por eso es que en ellos y para no éitorpecer esas aspiraciones, sintetizadas en forma de lucha contra el capital, es que se desea excluir todo otro orden de ideas que no sea el encaminado a armonizar y consolidar la fuerza organizada, ejercitándola para las conquistas, para las mejoras; en ellos no se sustenta ningún pre-concepto que no se afiance real y palpable en las necesidades imperiosas de la clase.

Reconocemos en él, un plantel de organización capaz de producir sus efectos en el momento de la acción por cuanto no distrayéndose de su camino, concurre real y potentemente al objetivo deseado: un arma incontrarrestable que accione contra el capital hasta el extremo de aniquilarlo anulándolo.

Ahora bien, en ellos, para su mejor subsistencia — se dice — ha cundido una práctica de desenvolvimiento que a nuestro modo de ver amengua el espíritu de lucha que debía caracterizar a los sindicatos. Desdoblando apenas la acción directa, se ha creído más beneficioso cundir, en ellos la base múltiple de acción o sea a más de aquella acción directa contra el capital explotador, la ayuda en casos de desocupación, el subsidio al obrero que va a servir en el ejército, etc.

Será todo ello el producto de espíritus todo lo compasivos que se quiera, pero representan para el sindicato, lo repetimos, una distracción de su objetivo principal y único, pues, continuando en ese tren pronto degeneraría su obra en un socorro mutuo y entonces no tendrían razón de ser y se habrían malogrado las esperanzas de los que desean ver florecer el capitalismo y por ende su derivado, el Estado.

Se retrasa con esa obra la evolución que trabajamos en la masa obrera en pro de su liberación económica y que trabaja todo obrero en pro de una más humana y razonable condición de producción.

Congreso de obreros ferroviarios

SUS ULTIMAS SESIONES. El domingo por la mañana, en el salón de la calle Méjico, continuaron sesionando los delegados al primer congreso de la Federación Obrera Ferroviaria.

Los delegados de las secciones Cruz del Eje, Alianza, San Juan, Liniers, Tandil, Ayacucho, Hacha, Ameghino y Lincoln que se retiraron en el día anterior, se reincorporaron de nuevo acudiendo a la invitación de los demás delegados. El delegado que acompañaba a Casus en la delegación por Rosario y Santa Fe, quedó con las dos representaciones.

Están presentes 27 delegados y se designa para presidir al delegado de Alianza.

Se continúa la discusión de los Estatutos. El artículo 3º, es motivo de un vivo debate por la proposición de algunas delegaciones para que fueran modificados. Puesto a votación, fué aprobada. Después se puso a votación la elección en virtud de que algunos delegados votaron en contra del mandato que tenían. Puesto de nuevo a votación, obtuvo mayoría la proposición de que quedó como está, haciendo

constar que la Federación fuese adhiere a la institución nacional del país. A pedido del delegado de Tucumán, se lee la nota de la sección Cruz del Eje, en la que comunica su adhesión a los estatutos. Queda en evidencia que el delegado en el congreso está sosteniendo un criterio contrario al proponer reformas de acuerdo con su apreciación individual.

Los artículos 4, 5, 6 y 7, son aprobados como están; con modificación el número 8, inciso B, referente a la pérdida de los derechos de socio: «por morosidad después de noventa días, transcurridos desde la última cuota pagada»; ídem artículo 10, inciso G: «El Consejo Federal puede pedir la expulsión de cualquier socio que indebidamente se hubiera apropiado de objetos o dinero pertenecientes a la organización».

Sesión de la tarde. Se inicia a las 2 p. m., con asistencia de 28 delegados. Preside el delegado de Alianza.

El delegado por Cruz del Eje, pide se pase una nota a «La Protesta», pidiendo rectificación de algunos términos vertidos en la crónica de las sesiones anteriores. No se hizo lugar.

El delegado por Tucumán, hizo también una moción de esa índole contra «La Vanguardia», que retiró después. Se continúa la orden del día.

El delegado de Cruz del Eje manifiesta que se abstendrá de votar y hacer proposiciones por encontrarse cohibido por el mandato de la sección que representa y hace constar que al terminar la sesión se retirará del congreso.

Se hace un breve cuarto intermedio para hacer sacar la fotografía de los congresales.

Se sigue discutiendo por artículos los estatutos.

Como no disponemos de espacio para detallar los debates, nos concretamos a mencionar solamente las reformas introducidas pasando por alto los artículos que fueron aprobados sin observación o por mayoría.

Artículo 12, inciso A. (Moción Tucumán y Maldonado): «Que cada sección establezca la cuota que crea convenientes».

Artículo 14. — Suprimido por moción de Liniers.

Art. 21. — (Moción Tucumán, Tandil y otras): «Las secciones efectuarán asambleas ordinariamente cada mes y extraordinarias cuando lo crea conveniente la comisión administrativa; cuando ¡¡ ¡moción del Consejo Federal y por solicitud del 5 por ciento de los socios. En las asambleas extraordinarias no se tratarán más asuntos que los indicados por la convocatoria».

Art. 23. — (Moción Rosario): «Las secciones y subsecciones, remitirán mensualmente al Consejo Federal el 25 por ciento de las entradas totales; etc».

Párrafo último: «Cuando una sección o subsección se disolviera, el fondo social y los títulos que poseyera, quedarán a disposición del Consejo Federal, que los restituirá cuando se reorganicen».

Artículo 26. — Anulado.

Artículo 38. — (Moción Tucumán): «Que los grupos pertenecían a las secciones»; en consecuencia, queda anulado este artículo y los subsiguientes y los mismos que se refieren a los grupos.

Art. 51. — Agregado inciso e, «que se ame a referendum o voto general siempre que éste sea solicitado por la quinta parte de las secciones».

Art. 61. — (Moción Alianza). Para ser delegado al congreso es indispensable ser socio de la Federación y haber

legado no podrá representar más de una sección.

Art. 62. — Anulado. Art. 75. — (Reemplazado por Moción Tandil): «En ningún caso una sección podrá declarar una huelga parcial sin previo consenso del Consejo Federal y de las demás secciones.»

Art. 80. — Anulado, ídem 81, agregado al 12. A las 7:30 p. m., se pasa curso intermedio.

Ciudad ferroviaria

Retomada la sesión, se pasa a tratar este interesante tema:

El delegado V. D. T. presenta una orden del día a consideración para que se invite a «La Fraternidad» a dar a su organización un carácter de socorro mutuo para todos los ferroviarios del país y quede la Federación como única entidad de resistencia entre el gremio. Fue rechazada.

Hacido propono que se sigan las gestiones para fusionar las organizaciones en la misma forma que se hizo hasta ahora; también fue rechazada.

Murphy hace moción para que se nombre una delegación con facultades para que asista al próximo congreso de «La Fraternidad» y exprese los anhelos de la federación sobre la unidad del gremio. Fue aprobada por 21 votos contra 2 y 2 abstenciones.

Acto continuo fueron nombrados los delegados de Alianza, Haedo y Villa Constitución para cumplir la misión encomendada.

Proyecto de jubilación

La delegación de Maldonado propone que se rechace terminantemente el proyecto de ley; San Juan, protesta por considerar que el proyecto en cuestión, es atentatorio a los intereses obreros.

Tandil propone que se acepte el proyecto como fué aprobado por la C. de diputados, considerando que la ley en sí, sería beneficiosa, pero sin el artículo 11 y las modificaciones que le introdujo el senado.

El secretario de la Federación manifiesta que lo que debe resolverse

es la actitud de este organismo frente al proyecto.

Rosario, Cañada de Gómez y Tucumán, manifiestan que esas secciones están en contra. La última propone que se haga intensa agitación y caso de sancionarse la ley, se combata con la huelga general.

Se votan varias mociones y por último, se resuelve, que el próximo congreso, que será convocado por «La Fraternidad» para discutir la unidad del gremio, sea el encargado de resolver esta cuestión.

Proposiciones de las sesiones

Como la mayoría de los delegados traían proposiciones que fueron presentadas a la mesa, para abreviar el trabajo fué aceptada la moción del delegado de Tucumán: «Que el Consejo Federal reúna las proposiciones a las secciones y éstas discután y mantengan las resoluciones al congreso.» La delegación de Villa Constitución propone que las secciones voten el 15 por ciento de sus fondos para gastos de propaganda aprobada por mayoría de votos.

Federación Obrera de Transportes

Fue aceptado el proyecto de la Federación por mayoría.

Los delegados de las sociedades de Conductores de Carros, U. Chauffeurs y F. O. Marítima, están presentes.

Por indicación de varios delegados se resolvió dar amplios poderes al Consejo Federal, para que de acuerdo con las demás organizaciones, se lo constituya la federación O. de Transportes.

No habiendo más asuntos que tratar, el delegado por Alianza que preside, dirigió la palabra felicitando a todos por la obra realizada y exhortándolos a continuar trabajando por la organización.

El delegado por San Juan, propuso un voto de aplauso para los órganos de la prensa que han cooperado al feliz acontecimiento referido y de aprobación a la precisa burgués. Fué recibida con entusiasmo.

Convocatorias y resoluciones

Obreros peluqueros

(Sección Boca y Baracas)

Continuando con sus propósitos de sacudir los espíritus inactivos, esta sociedad dará su tercera conferencia de propaganda hoy martes 9 de marzo en el salón Australia 1837 a las 9:30 p. m.

Esperándose que el gremio concurre a cumplir con su deber.

Unión tapiceros

Se invita al gremio en general a la asamblea trimestral que se efectuará el 10 del corriente a las 8 p. m., en el local Andes 562 para tratar la siguiente orden del día:

Lectura de actas; Correspondencia; Discusión sobre amnistía; Nombramiento de delegados al Congreso de la F. O. R. A.; Asuntos varios.

La Comisión.

Obreros sastres

La comisión ruega a todos los camaradas que leigan libros y quieran donarlos o prestarlos para la biblioteca, los remitan a secretaria Méjico 2070, que se encuentra abierta todos los días de 8 a 10 p. m.

Obreros pauderes

El Consejo de la F. O. R. A., cita a la comisión de la Sociedad de Pauderes a la reunión del miércoles a las 8 y media que se efectuará en Rincón 620 para tratar un asunto urgente que se notificará.

Al mismo lugar y hora se invita a concurrir al compañero Cándido Toranzo.

Se pide puntual asistencia.

Por el Consejo, El Secretario.

Centro infantil Alba

Este centro ha organizado una velada teatral, danzante y conferencia a beneficio de la F. O. R. A., para el día 27 de marzo en la Casa Suiza. Oportunamente se dará publicidad del programa.

Grán pic-nic en Belgrano

A beneficio de la Liga de E. Racionalista y del Centro E. S. de Belgrano, se efectuará un pic-nic en el Camino a los Pic-nic, calle Guayrá, Manuela Pedraza y Blandenguez, el domingo 14 de marzo.

Todos los que desean hacer alguna donación para el bazar-rifa, pueden traerlo en «La Protesta». La Liga de E. Racionalista, Belgrano 660 o a este Centro Amenábar 2059, todas las noches.

Notas Varias

Centro estudios sociales de Sarandí

En la reunión efectuada el domingo, se acordó realizar reuniones los martes y viernes. Quieran avisados los componentes y simpatizantes.

Centro de E. S. de Belgrano

Se reúne hoy a las 8 p. m., en Amenábar 2059.

Los desheredados

Se comunica a los centros y agrupaciones que mantenían correspondencia con el grupo, lo hagan en lo sucesivo a Justo Deza, Aldecoa 588, Piñeyro, Avellaneda.

Conferencia Belén Sárraga

El jueves 11, 3ª y última conferencia, que versará sobre «El divorcio».

CORREO

Hay cartas para: — Agrupación Solidaridad, Familia Universal, J. López, Alberto Domenech, Libertarios en acción, Luz y Viva, La Revuelta, Ateneo Obreros del Norte, Minerva, Sol y Tierra, Pan y Libertad, Acracia, Centro Libertario Italiano, Amigos del Obrero, Luz y Libertad, Actividad, Pedro Scutari, Cándido Toranzo, Alejandro Bastida, Enrique Suárez, Juan Gaita (urgente), Delio Morales, Pierre Quiroule, Blas Barri (2), Segismundo Ciccoselli, Bautista Fucys, Miguel Solano, Antonio Zozaia, Julio Amor, F. Giribaldi.

Wladimiro Korolenko (I)

El músico ciego

Capítulo I

Había nacido en una rica familia de un distrito del sud-oeste. Su madre se había quedado en un estado de extrema postración; pero cuando se escuchó en la alcoba el primer sollozo del recién nacido, aquélla se agitó en la cama, con los ojos cerrados balbuceó algunas confusas palabras. La enfermera inclinóse para escuchar.

—¿Por qué? ¿por qué es así? — preguntó la enferma con una voz imperceptible.

La enfermera no comprendió. Poco después el recién nacido volvió a llorar. La enferma se agitó de nuevo.

—¿Por qué? ¿por qué?... — repetía la enferma.

Esta vez la enfermera creía haber interpretado el sentido de aquella pregunta.

—¿Pregunta usted por qué llora el niño? (Pero si eso es lo corriente, con todos pasa lo mismo; cálmese pues!)

Pero la madre no se calmaba. Y, sin embargo, a la enfermera no le parecía hallar en el lloriqueo del chiquillo nada de particular. Viendo que la enferma hablaba casi como si estuviese delirando, la dejó para ocuparse en atender al niño.

La enferma callaba. Pero su impetencia para exhalar el íntimo dolor que la oprimía se desahcía en lágrimas que filtraban a través de sus párpados negros para ir a caer rodando sobre el pobre macilento rostro. Hasta el corazón

externo presentaba que el chiquillo había entrado en el mundo acompañado de un sufrimiento siniestro, implacable, que suspendió por el momento sobre la cuna, esperaba aquella nueva vida para atarcentarle hasta la muerte. Quizás todo esto no fuera más que un delirio.

Lo cierto era que el niño había nacido ciego.

II

La familia era poco numerosa. Aparte del cieguecito y de su madre, aquélla no constaba más que del padre y un pariente a quien todos llamaban el tío Máximo.

El padre se acomodaba a otros mil propietarios rurales de aquel distrito del sud-oeste; era un buen hombre que procuraba por sus campesinos y que era amante de hacer construir y reconstruir molinos. Esta ocupación se le llevaba todo el tiempo; en casa no oían su voz más que a ciertas horas del día, es decir, a las horas de la comida y de la cena y en otras circunstancias de este género.

Al entrar decía siempre a su mujer la misma palabra:

—¿Cómo estás, paloma mía?

Luego se ponía a comer y no pronunciaba más que algunos monosílabos. Una existencia tan monótona no podía influir sobre el desarrollo del sistema nervioso del chiquitín.

Afortunadamente el tío Máximo era un tipo bien diverso. Desde hacía diez años se había este conquistado, no sólo en los centros de la propiedad, sino hasta en Kiev, la reputación de ser un hombre extravagante.

Todos se maravillaban de que una

familia notoriamente respetable, como la de la señora Nopolska, nacida Iajzenko, se pudiese hallar un individuo semejante. A la amabilidad de sus parientes respondió aquél con groserías, en tanto que de los campesinos toleraba ciertas palabrotas que hubiera excitado los nervios del más tranquilo de los hijosdalgo del campo.

Finalmente, un día, con gran escándalo de todos los que pasaban bien, después un acceso de furor, se había encaminado hacia Italia. Si se había convertido nada menos que en lugarteniente del ejército de Garibaldi, el cual, así decían con grandes gestos de indignación los propietarios del distrito, fraternizaba con el demanio. Y, he aquí, como Máximo, siempre al decir de los vecinos, había consumado la perdición de su alma y como, por su ausencia, eran menos los escándalos en la feria de Kiev y las mamás tenían menos que temer que se viciarán sus hijos.

Tras de muchas tribulaciones había aquel regresado al país maltrecho e inválido. Pero tantas aventuras no habían podido purgarlo de la malignidad.

Había reaparecido en casa de su hermana del modo más imprevisto, cuando todos le creían muerto. Ciego del pie derecho, que tenía amputado, no podía andar sino con muletas, y la mano izquierda, del todo deformada, no le servía más que para apoyarse en el bastón. Había perdido el habla, pero su lengua continuaba estando afiladísima como depa... de garibaldi. Salía... de la mayor parte del tiempo en su biblioteca leyendo libros de los cuales se sabía casi sólo que eran inútiles. Cuando en la casa na-

ció el pequeño ser, los cabellos del tío Máximo comenzaban a encanecer. La fisonomía bizarra del buen hombre, sus ojos abultados, el ruido que hacía con su muleta, la densa columna de humo que salía de su pipa, todo chocaba a los asistentes de la casa.

Bien pocos eran los que sabían que en aquel cuerpo palpaba un corazón ardiente y generoso, y que, bajo los cabellos hirsutos, bajo aquel cráneo de forma casi antigua, se laboraba incesantemente un pensamiento. Pero nadie hubiera podido decir bajo que impulso y en qué sentido laboraba aquel pensamiento.

Se veía a menudo al tío Máximo pero inmóvil durante horas enteras, envuelto en el humo de su pipa; pero, ¿en qué pensaba? En aquellos momentos pensaba que la vida es un torneo en el que no hay puesto para los inválidos; que él se hallaba fuera de combate y que intentaba inútilmente la idea; era el caballero al que los rudos golpes de la existencia han dejado fuera de combate. ¿No era un villano que se revolvió en el polvo como un gusano mal aplastado y capaz de agarrar al vencedor mendicando un poco de insaciable vida? Mientras que con tranquila estupidez se iba haciendo estas preguntas, he ahí que ante sus ojos comenzaba a esbozarse un ser al que la suerte lanzaba al mundo también bajo la forma de un inválido. Desde el primer momento el tío Máximo no había dejado de fijarse en lo que se refiere al cieguecito, pero poco después la simpatía entre los destinos de ambos los interesó.

(Continuará).